



INCLUSION FINANCIERE



Echos des bénéficiaires des produits Fnfi

« Je peux affirmer qu'aujourd'hui le FNFI a contribué à mon autonomie financière », Elias N'TSOUGAN, peintre automobile

PAGE 2

ACTUALITE



Pétrole Gate

Le Conseil d'avocats de la famille Adjakly fait une mise au point

Les avocats de la famille Adjakly ont tenu ce vendredi 21 août dans un hôtel à Lomé, une conférence de presse au cours de laquelle ils ont apporté des éclaircissements sur les accusations formulées par le journal « L'Alternative » et d'autres médias contre la famille Adjakly.

PAGE 11

Investiture du président Ouattara

Et si la Cedeao démarrait une médiation en Côte d'Ivoire ?

PAGE 4

Inclusion financière

Les PME togolaises bénéficient d'un appui de 20 milliards FCFA

Pour accompagner les Petites et moyennes entreprises (PME) à faire face à la pandémie du coronavirus, une enveloppe de 20 milliards FCFA est mise à leur disposition à travers le Secrétariat d'Etat chargé de l'Inclusion financière et du Secteur ...



PAGE 5



Coopération Togo-UE

Christina Martins Barreira annonce son départ sur un air de regret

Cheffe de la délégation de l'Union européenne au Togo depuis trois ans, Christina Martins Barreira est arrivée au terme de sa mission. Elle annonce son départ sur un air de regret. L'ambassadrice Christina Martins Barreira a pris fonction en septembre 2017, en remplacement de Nicolas Berlanga Martinez. Au cours de son mandat, la coopération entre l'Union européenne et le Togo a connu plusieurs étapes décisives. Faisant partie du groupe des cinq, l'UE a contribué à la résolution de la grave ...

PAGE 3

DERNIERES HEURES

Coup d'Etat militaire au Mali : à quand le prochain changement de régime au rythme des bottes ?

À quand le prochain coup d'Etat au Mali ? L'histoire politique de ce pays frère de la sous-région ouest africaine continuera-t-elle d'être jalonnée par des coup d'Etat ? Cela mérite vraiment réflexion. À l'allure où évolue ce pays, cela semble être devenu le mode par excellence de changement de régime. Sauf que les conséquences sur les plans économique, social, politique et sécuritaire sont énormes. La Communauté économique des Etats de l'Afrique de l'ouest (Cedeao) devrait prendre des mesures pour mettre un terme à cette habitude malsaine. Sinon il faudrait s'attendre à un nouveau coup d'Etat dans à peu près une décennie.

Les Coups d'Etat au Mali ne datent pas d'aujourd'hui. Celui de 2012 dirigé par le capitaine Amadou Haya Sanago obligeant le président Amadou Toumani Touré à l'exile, est encore frais dans les mémoires. Après une transition difficile et le retour à l'ordre constitutionnel, le Mali a pu connaître une stabilité relative malgré la situation sécuritaire déplorable dans le centre et le nord du pays. Et au moment où tous les pays de la Cedeao et au-delà s'activent pour enrayer ...

PAGE 3

Hommage national à Edem Kodjo

Adieu, le panafricaniste !

Même si beaucoup ont ressenti un goût d'inachevé à l'annonce du décès de l'ancien Premier ministre Edem Kodjo, l'on ne pouvait pas ne pas rendre hommage à ce grand homme d'Afrique, ce « grand arbre » de l'Avé. Le Premier ministre Komi Selom Klassou, entouré de plusieurs personnalités dont la présidente de l'Assemblée nationale, Yawa Djigbodi Tsègan et des membres ...



PAGE 3



SOMMAIRE

Stratégie nationale de développement de la statistique
Le Togo veut mobiliser 34,81 milliards FCFA



P 5

Exposition / Le silence est un cri
Emerson & Elom 20ce, le cri du silence ?



P 9

Gestion de la Covid-19
Le maire du Golfe 7 fait le point avec les chefs traditionnels



P 11

Promotion des bénéficiaires des produits FNFI

« Je peux affirmer qu'aujourd'hui le FNFI a contribué à mon autonomie financière », Elias N'TSOUGAN, peintre automobile et bénéficiaire du produit AJSEF

Pour ce premier numéro de la semaine de votre rubrique quotidienne "Echos des bénéficiaires des produits FNFI", Togo Matin reste à Lomé pour partager avec vous les témoignages d'un jeune artisan, la quarantaine qui après tant d'années d'efforts et de sacrifices est désormais patron de son atelier de peinture auto. Elias N'TSOUGAN dit haut et fort à qui veut l'entendre que la réussite se trouve au bout de l'effort. Retour sur le parcours de ce quarantenaire qui a créé aujourd'hui deux emplois indirects...

Son rêve depuis sa tendre enfance était de devenir un chauffeur de taxi, et pour cause à force de regarder son papa conduire à longueur de journée, il lui est venu à l'esprit d'emboîter le pas à son géniteur. Mais au fil des années, celui qui est surnommé affectueusement dans son quartier Eli se trouve une autre vocation, la peinture auto. Pas très étonnant pour celui dont la voiture a toujours constitué un rêve de jeunesse.

" Quand j'ai donc décidé de me former en peinture auto, je dois avouer que ça n'a pas très surpris ni ma famille ni mon entourage, car j'étais très porté vers tout ce qui se rapportait à l'automobile. J'ai donc décidé de m'inscrire dans

un centre de formation, centre d'où je suis sorti à l'issue de deux années nanties d'un Certificat d'Aptitude Professionnelle. Une fois ma formation achevée, il était de bon ton que je puisse me prendre en mains en exerçant pour mon compte une activité. Je devais pour cela ouvrir mon atelier. Il est vrai que j'avais de petites économies, mais il m'en fallait davantage si je voulais mettre sur pieds mon atelier et l'équiper par la même occasion. Je me suis alors mis à chercher les voies et moyens qui étaient possibles pour moi de pouvoir contracter un microcrédit. C'est donc dans mes tentatives que j'ai été informé de la possibilité pour moi de contracter le produit AJSEF du FNFI. Très vite,



Elias N'TSOUGAN

je me suis rendu auprès de PADES Microfinance pour me renseigner davantage sur les conditions que je devais remplir pour prétendre obtenir le crédit. Je dois avouer que le FNFI a vraiment simplifié toutes les formalités pour permettre aux bénéficiaires potentiels de pouvoir avoir le crédit dans les délais impartis afin de leur permettre d'aller de l'avant dans la réalisation de leurs rêves."

C'est justement pour

faciliter l'obtention des microcrédits que le FNFI depuis 2014 a noué un partenariat très soudé avec 26 Prestataires de Services Financiers, sur la base du principe du faire faire.

"Une fois que j'ai obtenu le crédit AJSEF d'un montant de 100.000 FCFA que j'ai cumulé avec mes petites économies d'alors, j'ai alors fait ce petit hangar et acquis les premiers kits d'outillage qui me permettent aujourd'hui

de pouvoir débiter mes travaux. Comme vous le voyez actuellement, je suis en train de retaper une voiture, et je peux rendre grâce à Dieu que j'ai un début de bonne clientèle. Tout est dans la manière dont on est courtois avec ses clients mais aussi et surtout dans la manière dont nous rendons nos prestations. Je peux affirmer qu'aujourd'hui le FNFI a contribué à mon autonomie financière."

KD

Ceci est un programme du Secrétariat d'Etat chargé de l'inclusion financière et du secteur informel



tm
TOGOMATIN

Récépissé N° 0522/31/03/15/HAAC
Edité par DIRECT MEDIA RCCM
N° TG_LOM 2015 B 1045
BP : 30117 Lomé - Togo
Tél : (+228) 22 25 02 23 /
90 15 39 77 / 97 87 12 42
Facebook: togomatin
E-mail : atogomatin@gmail.com
Site web: www.togomatin.tg
Tw: @togomatin1
Mson de la Presse: Casier N° 53
Siège
Cacavéli: 04, Rue Satelit, 3e Mson avant Groupe Cafper

Directeur de publication :
Motchosso Kodolakina

Secrétaire de rédaction :
Rachidou Zakari

Responsable web :
Carlos Amevor

Comité de rédaction:
Françoise Dasilva
Alexandre Wémima
Edem Dadzie

Félix Tagba

Edodji Nadia

Attipoe Edem Kodjo

Responsable administrative:
Gloria Léma Yagla

Service commercial:
DIRECT AGENCE
Tél:(+228) 70 00 47 73 / 97 73 00 00

Graphiste:
Eros Dagoudi

Imprimerie: Direct Print

Distribution : TogoMatin
Tirage : (2000 exemplaires)

DERNIERES HEURES

... la menace terroriste, voilà que des militaires sortis de nulle part viennent plonger le Mali dans l'incertitude. En effet, malgré l'euphorie que l'on peut constater ici et là et la passion populaire qui accompagne cet acte condamnable, les Maliens risquent très vite de déchanter.

Malgré la bonne volonté qu'affichent les militaires putschistes sur fond de populisme, il faut sérieusement s'inquiéter pour le Mali. Ils n'auraient tout simplement pas dû ! C'est à croire qu'à chaque fois qu'un pays comme le Mali aura des problèmes politiques teintés de mécontentements

sociaux, l'on ira prendre le président, le séquestrer et l'obliger à produire un discours de démission avec dissolution des institutions. Mis ainsi devant le fait accompli, la communauté internationale n'aurait alors d'autres choix que de prendre acte et composer avec les putschistes. Très malin en tout cas !

Mais, c'est un mauvais comportement auquel il faut mettre un terme. Si les coups d'Etats pouvaient résoudre les problèmes au Mali, l'armée ne se verrait pas obligée si l'on en croit ses propos, de prendre ses responsabilités. Que les Maliens sachent qu'ils n'auront jamais le dirigeant parfait.

D'ailleurs, de plus en plus, les nouveaux dirigeants qui arrivent au pouvoir sont très vite décriés. Barack Obama, Emmanuel Macron, Rock-Marc Christian Kaboré, Cyril Ramaphosa etc... tous ces dirigeants arrivés au pouvoir avec une liesse populaire, ont vite été source de désillusion. Alors, si à chaque fois que des foules sortent dans les rues, l'on devrait assister à l'irruption intempestive de l'armée sur la scène politique, que fait-on alors des mécanismes de dévolution du pouvoir que les peuples ont exigé et obtenu dans le cadre du processus démocratique de nos pays ? Qui sera le prochain à arriver au pouvoir, et à partir humilié

par les mêmes qui l'ont porté en triomphe, au rythme des bottes ?

Le président Ibrahim Boubakar Keïta, son fils et d'autres dirigeants sont à blâmer sur plusieurs aspects. Mais, il faut trouver d'autres mécanismes pour lutter contre la mauvaise gouvernance. D'ailleurs, ces manifestations pouvaient être utilisées pour obliger IBK à revoir sa copie et à céder le pouvoir à la fin de son second mandat qui est proche. Mais hélas, certains de ses compatriotes ont choisi la solution facile et rapide qui risque de les rattraper, puisque la satisfaction pourrait être de courte durée. Qu'est-ce qui leur fait croire

que celui qu'ils éliront au terme de la transition qui se précise, sera meilleur ?

Comme le dit un acteur politique togolais, l'on risque de voir les proches de l'ancien président revenir aux affaires. Ou à l'inverse, des arrivistes politiques, des opportunistes qui attendaient juste que le gâteau tombe pour s'en emparer. À quoi aura alors servi ce raccourci politique ? Un éternel recommencement..., ainsi, les Maliens pourront profiter du paradis qu'ils recherchent désespérément à travers les coups d'Etat. Ce qui est une utopie ! À quand donc le prochain coup d'Etat ?

Edem Dadzie

Hommage national à Edem Kodjo Adieu, le panafricaniste !

Même si beaucoup ont ressenti un goût d'inachevé à l'annonce du décès de l'ancien Premier ministre Edem Kodjo, l'on ne pouvait pas ne pas rendre hommage à ce grand homme d'Afrique, ce « grand arbre » de l'Avé. Le Premier ministre Komi Selom Klassou, entouré de plusieurs personnalités dont la présidente de l'Assemblée nationale, Yawa Djigbodi Tsègan et des membres du gouvernement, lui a rendu un vibrant hommage jeudi dernier à Lomé au nom du chef de l'Etat Faure Gnassingbé.



La dépouille d'Edem Kodjo portée par les corps habillés

Auparavant, la dépouille mortelle d'Edem Kodjo a fait

un dernier détour par la « grande forêt » dont il est originaire. Ses parents

lui ont fait leurs adieux à leur manière, à travers les tam-tams, notamment le

tam-tam parlant, Atopani, les danses de tout genre, les coups de canons et surtout... Les pleurs qui sont la seule expression de l'indescriptible douleur que l'on ressent en ces occasions.

« Edem Kodjo est un présent sublime de Dieu le créateur pour l'Avé, le Togo, l'Afrique et le monde. L'homme était tellement dense. Notre Avé, la forêt, vient de perdre un grand arbre et les impacts à décrire sont très difficiles. Nos cœurs sont meurtris, nos âmes tristes », a déclaré avec émotion Ephrem Tikplonou, porte-parole de la préfecture de l'Avé lors de ces cérémonies traditionnelles. Après être passé au village dire adieu aux siens, Edem Kodjo reçoit l'hommage officiel qu'il méritait. Malgré la situation sanitaire rendant difficile l'organisation

de grands événements, l'ancien secrétaire général de l'ex Organisation de l'unité africaine (OUA), a été dignement inhumé.

« La nation toute entière enterre un héros national. Au nom du gouvernement, nous tenons à rendre un hommage de reconnaissance à notre illustre disparu. Le 11 avril 2020, les chrétiens s'apprêtaient à célébrer la pâques, Kodjo le fervent chrétien se faisait appeler pour le festin éternel par son créateur Dieu. La mort a arraché à notre affection ce digne fils. Ô Edem, que tu es un don de Dieu ! Edem s'éloigne de nous pour toujours mais il restera à jamais gravé dans nos mémoires. », a déclaré le ministre Robert Dussey dans son oraison funèbre.

TM

Coopération Togo-UE Christina Martins Barreira annonce son départ sur un air de regret

Cheffe de la délégation de l'Union européenne au Togo depuis trois ans, Christina Martins Barreira est arrivée au terme de sa mission. Elle annonce son départ sur un air de regret.

L'ambassadrice Christina Martins Barreira a pris fonction en septembre 2017, en remplacement de Nicolas Berlanga Martinez. Au cours de son mandat, la coopération entre l'Union européenne et le Togo a connu plusieurs étapes décisives. Faisant partie du groupe des cinq, l'UE a contribué à la résolution de la grave crise politique du 19 août 2017.

Il faut dire que madame Martins a été accueillie à Lomé par ce dossier chaud.

Heureusement, le Togo a réussi à s'en sortir avec le concours des partenaires dont l'UE. L'institution a plus tard suivi d'un œil vigilant les élections législatives de décembre 2018. Mais, l'UE a été surtout présente pour la conduite du processus de décentralisation dans notre pays.

Déjà à l'époque de l'ambassadeur Martinez, ce dernier ne ratait aucune occasion de piquer au vif le gouvernement

togolais sur la nécessité d'accélérer le processus de décentralisation. Avec madame Barreira, l'on est allé au terme de ce processus. Même s'il reste encore du chemin à faire pour parfaire la décentralisation au Togo, une étape décisive a été franchie en juin 2019. L'Union européenne, avec Christina Martins Barreira a accompagné le Togo dans l'accomplissement d'autres chantiers.

par exemple, en juin 2019,



Christina Martins Barreira

s'est tenu à Lomé, le premier Forum économique Togo-UE (FETUE), qui a jeté les bases d'un renouveau dans les relations entre les deux parties. Ce sont autant de raisons qui font que madame Barreira regrette de devoir quitter notre beau pays le

Togo. « Du Togo, je retiens l'accueil du peuple togolais, les bonnes relations avec toutes les autorités du pays. Je me suis toujours sentie comme chez moi et je pars avec un peu de regret », a-t-elle affirmé.

E. Dadzie

Investiture du président Ouattara

Et si la Cedeao démarrait une médiation en Côte d'Ivoire ?

Candidat à sa propre succession, le président ivoirien Alassane Ouattara vient d'être investi par son parti, le Rassemblement des houphouëtistes pour la paix et la démocratie (RHDP) samedi 22 août 2020. Cette décision, qui continue de nourrir les débats et les manifestations dans le pays couve assez mal une crise électorale qui, si elle n'est pas désamorcée tôt, plongera la Côte d'Ivoire une seconde fois dans les abîmes d'une guerre civile. Indirectement interpellée sur la question ivoirienne, la Cedeao semble ne pas inscrire le dossier ivoirien comme une priorité. Et pourtant, le passé récent de cette 2ème puissance économique de la sous-région devrait interpeller.



La Cedeao

La candidature du président Ouattara passe mal au sein de l'opposition ivoirienne. Et déjà après l'annonce de son rétropédalage, les manifestations ont fait déjà 6 morts et des arrestations. Le gouvernement est même allé jusqu'à restreindre l'exercice des manifestations publiques. Mais l'opposition ne décolère pas et promet d'autres manifestations

dans les prochains jours. A son investiture samedi 22 août 2020 dernier au stade Félix Houphouët Boigny, le président Alassane Ouattara, requinqué par une foule immense de partisans chauffée à blanc par ses déclarations de coup K.O., durcit le ton à la limite de la menace à l'endroit de l'opposition. « Ils ont peur car ils savent qu'ils ne peuvent pas gagner. Ce sont des

peureux. Ceux qui veulent s'engager dans la violence auront des comptes à rendre. Le temps où l'on pouvait accéder au pouvoir par accident est passé ».

10 ans après la fin de la crise postélectorale en Côte d'Ivoire, le pays n'est pas encore, à ce jour, réconcilié selon plusieurs acteurs politiques. Et déjà après l'annonce de la candidature du président Ouattara, des

tensions communautaires à relents ethniques ont été notées à Bonoua, au sud-est et à Divo au Nord-ouest de la capitale Abidjan.

Le conflit postélectoral de 2010 avait entraîné officiellement 3000 morts et des centaines de milliers de déplacés. L'économie du pays avait pris un sérieux coup que les deux mandats successifs de l'actuel président Ouattara n'ont pas réussi à redresser totalement. 10 ans après, c'est un pays aussi divisé que reconstruit qui s'apprête à renouer avec son histoire faite de tensions politique et communautaire avec, à la clé, une teinte ethnique liée au fameux critère « d'Ivoirité ».

En dehors de l'illégalité d'une énième candidature pour la présidentielle, on lui oppose sa promesse de ne plus se représenter en 2020. Et plus loin, l'opposition, dans son ensemble, veut faire partir celui qu'ils appellent « le Burkinabè naturalisé ». Pour un acteur politique qui a requis l'anonymat, « Aujourd'hui, les ivoiriens, les vrais, regrettent tous avoir fait confiance à Ouattara. Au moment où le président Gbagbo prenait un décret spécial pour lui permettre d'être candidat en 2010, on avait cru qu'il

prenait une bonne décision. Aujourd'hui, il refuse à ce même Gbagbo de rentrer en Côte d'Ivoire. Nous avons donné la nationalité à un étranger qui aujourd'hui chasse les vrais enfants du pays : Gbagbo, Soro, et Blé Goudé... ».

Au-delà du silence de la communauté internationale sur le débat juridico-constitutionnel de la rétroactivité de la nouvelle Constitution ivoirienne, celle de la Cedeao inquiète le plus. Vaut-elle attendre encore que la Côte d'Ivoire s'embrace de nouveau avant d'intervenir ? N'est-il pas temps pour la commission d'observation et de prévention des conflits de la Cedeao de poser des actes de prophylaxie en Côte d'Ivoire afin d'éviter à la communauté un nouveau bain de sang dans le pays ? 2ème puissance économique de l'espace Cedeao, un nouveau conflit en Côte d'Ivoire, après celui de 2010, aura certainement des conséquences économiques et socio-politiques sur la sécurité collective de l'espace sous régional, à l'heure où les réflexions sont menées sur les moyens de lutte efficaces contre le terrorisme ambiant.

Alexandre Wémima

Mali / Opposition

Nouvelles de l'opposant Soumaïla Cissé après le putsch, le parfait timing

Alors qu'une délégation de la Cedeao a tenu une rencontre de travail avec la junte ayant déposé le président Ibrahim Boubacar Keita le 18 août dernier, l'on apprend que l'opposant Soumaïla Cissé, aux mains de présumés djihadistes depuis des mois, vient d'écrire à sa famille. Une sortie, qui, même si elle a été saluée, amène à se questionner sur le timing parfait avec les échanges de la délégation médiatrice et les putschistes.

Dans d'autres circonstances, l'on se serait arrêté sur la bonne nouvelle qui précise que l'opposant se porte bien. Et même si la nouvelle réjouit, sa famille biologique et politique en premier, elle n'évoque pas moins une concordance de temps avec l'actualité politique dans le pays. Le rapprochement mérite d'être fait dans la mesure où la libération de l'opposition numéro 1 de l'ex-président constituait l'une des principales revendications des manifestants. Dans un élan de compassion, le

président IBK avait ainsi assuré mi-juin que son rival était en vie et que « s'il plaît à Dieu, il reviendra bientôt ». Les nouvelles de l'opposant malien séquestré par des djihadistes présumés en mars 2020 coïncident bizarrement avec les négociations en coulisses menées par l'ancien président Goodluck Jonathan avec la junte militaire. Au moment où cette dernière avait promis d'instaurer une transition politique qui sera dirigée par un civil ou un militaire en vue de doter le pays d'institutions fortes, cette

nouvelle preuve de « vie » de l'opposant Soumaïla ne peut passer inaperçue. Elle sonne plutôt comme un message à ceux qui discutent actuellement de l'avenir du pays que s'il faut doter le pays d'institutions fortes, il faudra un homme « fort », à l'instar de Soumaïla Cissé.

Alors que son enlèvement avait été tenu comme un dommage collatéral de la crise malienne, le départ du président IBK et la transition en vue pourront ouvrir la voie à une probable libération du chef de file de



Des pancartes demandant la libération de Soumaïla Cissé

l'opposition. Tout compte fait, le putsch militaire au Mali est une opportunité pour l'URD, le parti de Soumaïla Cissé. Arrivé second à la présidentielle de 2018 avec 33% des voix, Soumaïla Cissé avait rejeté catégoriquement les résultats. Alors qu'il était en campagne pour les législatives dans son

fief électoral de Niafunké dans le nord du Mali, il a été enlevé par des hommes armés. Son garde-corps touché par balles succombe quelques heures plus tard à ses blessures. Depuis cette date, aucune revendication et aucune piste conduisant à lui n'ont été officiellement dévoilées à l'opinion publique.

T.M.

Inclusion financière

Les PME togolaises bénéficient d'un appui de 20 milliards FCFA

Pour accompagner les Petites et moyennes entreprises (PME) à faire face à la pandémie du coronavirus, une enveloppe de 20 milliards FCFA est mise à leur disposition à travers le Secrétariat d'Etat chargé de l'Inclusion financière et du Secteur informel. Une convention a été signée à cet effet, vendredi 21 août à Lomé entre le Fonds national de la finance inclusive (Fnfi) et Orabank.



Echange de documents entre les officiels

Cette convention a été signée en présence de la Secrétaire d'Etat chargée de la Finance inclusive et du Secteur informel. Elle s'inscrit dans le cadre du renforcement de la résilience des Petites et moyennes entreprises. Depuis

l'apparition du coronavirus, le gouvernement en collaboration avec ses partenaires mettent en place des stratégies pour non seulement soutenir les entreprises, mais aussi relancer l'économie togolaise.

La nouvelle convention de 20 milliards FCFA mise en place à travers le secrétariat d'Etat chargé de l'Inclusion financière et du Secteur informel est une mesure de plus pour soulager les Petites et moyennes entreprises togolaises.

Pendant cette pandémie, bon nombre d'entre elles sont confrontées à une baisse d'activités et donc connaissent une chute de leurs chiffres d'affaires.

Les entreprises qui en font la demande pourront bénéficier de crédits jusqu'à un montant de 10 millions de FCFA à un taux bonifié de 5%. Les bénéficiaires de cette ligne de financement mise en place par le gouvernement togolais pourront percevoir les crédits aux guichets d'Orabank. L'appui est accordé à tous les secteurs d'activités et aidera les PME à reprendre progressivement leurs activités.

« Dans le cadre de ce produit, on prévoit un taux d'intérêt de 5%. C'est quelque chose d'inédit, je ne pense pas qu'au Togo il y ait beaucoup de produits qui proposent ce taux. Je pense que c'est un taux qui est relativement intéressant pour tous les bénéficiaires » a indiqué le directeur général d'Orabank, Guy-Martial Awona. Il a précisé également que la banque est en train de sensibiliser toutes ses agences pour que tous les bénéficiaires de cette initiative puissent déposer leurs dossiers en toute sérénité et qu'ils soient traités dans les plus brefs délais.

Félix Tagba

Finance

Le Togo mobilise 33 milliards FCFA sur le marché des titres

Le trésor togolais a retenu 33 milliards FCFA vendredi 21 août lors d'une émission d'Obligations assimilables du trésor (OAT). Le Togo était à la recherche de 30 milliards FCFA. L'opération s'inscrit dans le cadre de l'exécution du programme d'émissions de titres publics du Togo, en conformité avec la stratégie à moyen et long terme de gestion de la dette.



Il s'agit d'une émission simultanée d'Obligations assimilables du trésor respectivement à trois ans et cinq ans pour un montant de 30 milliards FCFA. Elle a été organisée par l'Agence UMOA-Titres, en collaboration avec la Banque centrale des États de l'Afrique de l'ouest (BCEAO), à la demande de la direction générale du Trésor et de la Comptabilité publique du Togo. L'émission a enregistré un taux de couverture de 255,51% et des rendements moyens pondérés de 6,25% (maturité 3 ans) et 6,50% (maturité 5 ans).

Pour cette émission, le montant global des soumissions s'élève à 76 652 350 000 FCFA. Sur cette somme le Togo a retenu 33 milliards FCFA. Le taux de couverture du montant mis en adjudication par

les soumissions est de 255,51% et le taux de couverture du montant mis en adjudication par les soumissions retenues de 110%, avec un taux d'absorption de 43,05%. Dans les détails, le montant global des émissions pour l'OAT 3 ans s'élève à 50 614 890 000 FCFA pour un taux d'absorption de 24,61% et celui de l'OAT 5 ans de 26 037 460 000 FCFA avec un taux d'absorption de 78,90%. L'OAT 3 ans a connu plus de participants et de soumissions que l'OAT 5 ans. La première a eu 52 soumissions et 24 participants et la seconde 39 et 21.

La valeur nominale des deux obligations est de 10 000 FCFA pour un taux d'intérêt de 6,15% pour la première et de 6,40% pour la seconde.

F. Tagba

Stratégie nationale de développement de la statistique
Le Togo veut mobiliser 34,81 milliards FCFA

La deuxième Stratégie nationale de développement de la statistique (SNDS II) a été validée vendredi 21 août à Lomé au cours d'un atelier. Le pays doit mobiliser la somme de 34,81 milliards FCFA pour sa mise en œuvre de cette stratégie.

La deuxième Stratégie nationale de développement de la statistique couvre la période de 2020 à 2024. Elle est constituée de 3 axes à savoir le renforcement des capacités institutionnelles et de la coordination, la production des statistiques de qualité et la promotion de la culture statistique. La stratégie permettra

durable (ODD). La somme de 34,81 milliards est nécessaire pour la réalisation de cette stratégie. Ce montant sera mobilisé à travers des ressources nationales et des contributions des partenaires techniques et financiers. Le premier axe stratégique fait 5,75 milliards de FCFA du budget. Selon l'Institut national de la statistique et

Système statistique national en ressources de qualité. Le deuxième axe fait 77,32% du budget et est évalué à 26,91 milliards de FCFA. Il permettra de réaliser le 5e recensement général de la population et de l'habitat (RGPH-5), une série d'enquêtes socioéconomiques et la production d'annuaires statistiques pour le suivi de la mise en œuvre du PND et des



Le présidium de l'atelier

d'améliorer les performances du Système statistique national. Elle servira aussi au suivi et évaluation du Plan national de développement (PND), de l'Agenda 2063 de l'Union Africaine et des Objectifs du développement

des études économiques et démographiques (Inseed), il s'agira de finaliser les réformes institutionnelles et organisationnelles, d'organiser, de structurer et de coordonner la programmation statistique en renforçant le

ODD. Le troisième axe stratégique nécessitera 2,14 milliards de FCFA. Cet axe vise l'amélioration de la culture statistique et la communication.

F.T.



Bénéficiez d'une **réduction de 40% sur la TPU** pouvant aller jusqu'à quatre ans selon votre affiliation à une structure d'accompagnement vers la formalisation telles que les CGA, DOSI, ANADEB.



Office Togolais des Recettes - OTR



L'OTR est désormais disponible sur «**WhatsApp**» pour vos questions, observations et commentaires liés à la fiscalité et à la douane via le numéro

(+228) 90 99 41 01



Office Togolais des Recettes - OTR

Covid19 / Fonds d'aide Fifa

Le plan de répartition des fonds par la FTF

La Fédération togolaise de football (FTF) a finalement reçu la première partie du fonds d'aide Covid-19 de la Fifa, destiné aux clubs de football de première, deuxième et troisième division du Togo. Débuté mardi 18 août dernier, le virement des fonds profite également à deux associations des journalistes sportifs et deux académies de football.

Dans le cadre de la distribution des fonds de solidarité Covid-19 alloués par la FIFA à ses associations membres et conformément au plan de répartition validé par le Comex, la FTF va mettre progressivement à la disposition des clubs de D1, de D2 et de D3, des enveloppes qui vont permettre de couvrir les frais de fonctionnement et de démarrer la nouvelle saison.

Les aides relatives aux frais de fonctionnement déjà décaissées permettront aux clubs de D1 et de D2 d'atténuer les préjudices subis par ses différents

acteurs et sont donc répartis comme suit : joueurs : 50.000f x 30 joueurs ; staff technique: 50.000f x 6 personnes ; entraîneur titulaire : 100.000 F ; frais administratifs: 500.000 F (salaires du personnel administratif, frais de location, frais d'électricité et d'eau, etc...)

Pierre Lamadokou, secrétaire général de la FTF, explique la répartition des fonds. « 10 400 000 FCA, c'est le montant global que les clubs de D1 auront et les 7 400 000 FCFA c'est ce que les D2 auront. Pour les associations de journalistes sportifs, ont été virés 2 000 000 à AJST et à AJSIT, ce qui

fait 4 000 000 FCFA. Pareil pour les deux associations des académies de football. Ces fonds constituent la première partie », a détaillé Pierre Lamadokou

« Les fonds ne sont pas entièrement débloqués. La partie actuellement versée, est consacrée aux joueurs et au staff. Quelque chose sera fait pour les préparatifs, pour le démarrage du championnat de la saison et troisièmes quelque chose sera donné pour gérer les préjudices liés à la pratique du football en période de coronavirus, notamment le déroulement des matchs sans public, les déplacements, etc. »,



Guy Akpovy, président de la FTF

fait comprendre Pierre Lamadokou.

Par ailleurs, s'agissant de tous les acteurs du football, la répartition de ces fonds d'aide à pris en compte, les officiels de match à savoir les arbitres et les commissaires de matchs. Les deux associations des centres de formations ont pris chacune 2 Millions de même que les deux associations

des journalistes sportifs AJST et AJSIT qui ont pris chacune 2 Millions. Les différents staffs techniques des 5 sélections nationales ont été également pris en compte à hauteur d'1 Millions par staff à savoir le staff des équipes U17, U20, sélection locale, sélection A et celui de l'équipe nationale féminine.

Attipoe Edem Kodjo

Fifa Connect

Le Togo dans une ère de numérisation professionnelle

Le football est devenu une grande industrie et sa gestion nécessite un outil performant et simple afin de créer une confiance entre ses différents acteurs. C'est pour répondre à ces exigences que l'instance du football international a lancé le système Fifa Connect.



Henri Djagba, manager FTF Togo Connect.

Mis en place depuis 2009, ce système simplifié de gestion du football n'a véritablement commencé à prendre forme qu'avec l'arrivée de l'équipe dirigée par le colonel Akpovy. Deux ans après son lancement, le système a connu des avancées notables sous son manager Henri Djagba ce qui fait du Togo une association exemplaire parmi ses paires de la Fifa. Fifa Connect est l'outil le plus complet et le plus simple pour l'administration du football mondial permet,

gestion administrative des licences, des carrières, l'historique, le transfert des joueurs, gestion des compétitions, des feuilles de match, des événements et relations internes sur un même et seul portail pour le simple objectif d'améliorer le système et organiser le football mondial. Ce système répond aux besoins spécifiques et particuliers du monde sportif. Cette solution évolutive est capable de suivre les évolutions réglementaires et de prendre en compte les et d'adopter d'autres

fonctionnalités. Fifa Connect reçoit et centralise des informations venant de différentes sources, les ligues, les districts, les clubs, les fédérations internationales, les centres de formation, le DTN... et les redistribue en fonction des besoins des utilisateurs à travers différents canaux. Avec ce système des statistiques pertinentes et fiables sur les matches, les joueurs etc sont disponibles. Il est aujourd'hui facile d'avoir le CV d'un joueur ou de savoir le nombre d'avertissements

qu'il a récoltés sur une période donnée. Il suffit à l'utilisateur de rentrer dans le système à l'aide de son identifiant (ID) et de lancer les recherches.

L'obligation d'inscrire tous les acteurs du football

Depuis la date du 31 Mars 2020, la FIFA exige de chaque fédération membre l'inscription de tous ses acteurs. Joueurs, journalistes sportifs, dirigeants, coaches, kiné et des supporters jouant un rôle dans un club ne sont pas oubliés. À en croire Henri Djagba, mêmes les jeunes scolaires pourraient être inscrits pour un meilleur suivi de leur carrière ce qui réduirait toute velléité de truquer l'âge.

Aujourd'hui le Togo a enregistré plus 2500 acteurs et nous avons formé 100 à 140 administrateurs des clubs de 1ere, 2e, 3e division, des ligues, des districts et du football féminin. Il nous reste à former les associations du football féminin, la corporation des arbitres et les journalistes des deux associations régulièrement inscrites au Togo et là nous aurons un volume très complet.

Les droits de solidarité payés aux ayants droit

Les centres de formation et académies sont aujourd'hui

épargnés du vol de joueurs dont ils étaient l'objet dans le passé tant qu'ils (ces joueurs) sont inscrits comme leur appartenant. Le transfert de ces joueurs ne peut se faire qu'avec l'accord de leur structure de départ. Dans le cas d'un transfert extérieur, les négociations entre le club de provenance et le club d'arrivée sont menées en ligne. Après un accord entre les deux parties, les droits de solidarité sont directement virés sur le compte du club de départ, ce qui limite considérablement le rôle des agents. Finis donc les problèmes de transfert à rebondissement de joueurs où les clubs formateurs sont laissés pour compte et où les agents sont tout-puissants.

Deux ans après le lancement de FTF Togo Connect, il a été constaté une diminution drastique des réserves avant ou après, matches. Réglé aussi l'éternel problème de double licence, finie la triche sur l'âge et bon retour aux valeurs sûres et aux jeux équilibrés. En attendant la reprise, les inscriptions se poursuivent et l'on espère que d'ici peu tous les acteurs seront incorporés dans le système.

Avec Afrique terre de cultures

Blagues

Un avion transportait des fous. L'avion a décollé de Lagos et partait à l'hôpital psychiatrique de Washington. Lorsqu'il fut sorti du territoire Nigerian, un fou, le plus intelligent parmi les fous, vient voir le pilote et lui dit :

- Mr svp pouvez vous m'apprendre comment piloter un avion ?

Le pilote répond :

- Oui, mais à une seule condition !

Il réplique :

- Laquelle ?

Le pilote répond :

- Si tu arrives à faire taire tes camarades qui bavardent derrière, je t'apprendrai.

Il répond :

- Ok attendez-moi j'arrive.

Quelques minutes après, il revient vers le pilote et bizarrement le pilote n'entendait plus de bruit ni de bavardage. Etonné, il lui demande :

- Mais comment t'as fait ?

Le fou répond en souriant :

- Hooorrr ! Ça na pas été difficile!, j'ai ouvert la porte et je leur ai dit d'aller jouer au dehors....

Le pilote s'est évanoui aussitôt !!!

Un homme marié est allé chez sa copine hier nuit

À son arrivée, la copine allait prendre une douche. Alors elle lui demanda de venir prendre la douche avec elle

L'homme accepta volontiers. Mais dans la douche, la copine lui demanda de raser sa barbe car c'est très vilain.

L'homme refusa parce que sa femme aimait trop cette barbe. La copine insista jusqu'à ce que l'homme accepte de se raser.

Après avoir passé presque toute la nuit avec elle, Il rentre à la maison et se glisse doucement dans le lit afin de ne pas réveiller sa femme.

Quelques minutes plus tard sa femme se réveilla et, sans allumer la lumière, mis la main sur son visage et s'écria : Hiiiiii! Massayo Massayo

Massayo tu es encore ici, sors vite de ma chambre mon mari va bientôt rentrer.

Vraiment, l'infidélité des femmes, pas la peine tu sors pour faire un petit tour et Hop !!! elle en profite

J'ai vu mon propriétaire avec la femme du voisin à l'hôtel, et je n'ai rien dit. Je suis rentré chez moi et j'ai écrit sur une pancarte le nom de l'hôtel, la date, l'heure et j'ai accroché sur le portail Ça fait 4 mois que je ne paye pas le loyer

Photo du jour



Commentez la photo ci-dessus

PHARMACIES DE GARDE (LOME)
du 17 au 24 Août 2020

ST RAPHAEL	Atikpodji	22218426
ETOILES	10 Av. N. Marche	22218847
AMESSIAME-B	Bè	96329760
DES APOTRES	Akodésséwa	70453805
KODJOVIAKOPE	Av. Duisbourg	22 218990
ROBERTSON	Nyékonakpoè	22 22 28 41
BON SECOURS	Cassablanca	70 45 76 74
AMITIE	SOTED	22217447
LA PROSPERITE	DPJ	70 44 86 96
GBEZE	Bd Jean Paul II	22263261
BAH	Face EPP Hédzranawé	22260320
ST PIERRE	Hédzranawé	22 26 19 73
PEUPLE	Marché NUKAFU	22 26 84 22
DEO GRATIAS	KEGUE	96 80 08 93
UNION	BE KPOTA	22 27 71 64
O GRAIN D'OR	Zorroba	22 70 06 90
ADIDOGOME	Adidogomé	22 50 54 85
SILOE	Apédokoè Atigangomé	90802639
ACTUELLE	Rte Ségbé	22 51 11 72
MAGNIFICAT	Yokoè	70 44 51 59
DJIDJOLE	DJIDJOLE	22 25 65 12
ST JOSEPH	BE KLIKAME	22 25 74 65
VIGUEUR	AGBALEPEDOGAN	22 51 63 30
MILLENAIRE	Agoè-Nyivé	22 51 64 31
DIEUDONNE	Route de LLEO 2000, non loin de FUCEC Agoè-Téléssou	70 44 84 59
OSSAN	carrefour AVEDJI	70 40 44 25
APOLLON	Avédji	70 41 01 07
ST ESPRIT	Agoè-Nyivé	70 40 29 06
ST MICHEL	Agoè-Nyivé	70 43 30 43
APOU ANTOINE	Agoè-Assiyéyé	96 67 59 50
EXCELLENCE	Agoè Démakpoè	22 51 77 87
CHARITÉ	Agoè-Nyivé	22 25 12 60
SATIS	Koshigan	70 44 85 17
DENIS	Agoè Kové	70 12 35 85
NOUVELLE TULIPE	Agoè	99 47 00 70
ZONGO	Togblékopé	70 45 23 16
SANGUERA	Sanguéra	70 42 80 80
GANFAT	AGOE DALIKO	70 22 15 15
VERSEAU	Baguida	22 27 34 53
DE L'EDEN	Route d'Aného	70 42 13 98

Quelques ambassades et consulats

- Ambassade des Etats-Unis; Tél: 22 61 54 70
- Ambassade d'Allemagne; Tél: 22 23 32 32
- Ambassade de France; Tél: 22 23 46 40
- Ghana Embassy; Tél: 22 21 31 94
- Ambassade d'Egypte; Tél: 22 21 24 43
- Ambassade du Niger; Tél: 22 21 60 25
- Ambassade de Chine; Tél: 22 22 38 56
- Union Européenne; Tél: 22 53 60 00
- Consulat de Belgique; Tél: 22 21 03 23
- Consulat de France; Tél: 22 23 46 40
- Consulat de Suisse; Tél: 22 20 50 60
- Consulat de Canada; Tél: 22 51 87 30
- Ambassade du Nigéria; Tél: 22 21 60 25
- Ambassade du Gabon; Tél: 22 26 75 63
- Ambassade du Brésil; Tél: 22 61 56 58
- Consulat de Sénégal; Tél: 22 22 98 35
- Consulat du Burkina Faso. Tel: 22 26 66 00
- Consulat du Niger; Tél: 22 22 43 31
- Consulat du Bénin; Tél: 22 20 98 80
- Ordre de Malte; Tél: 22 21 58 11
- RDC; Tél: 90 08 38 53

Les bons plans et les bonnes adresses

COURRIER EXPRESS

- DHL (Qtier Nyékonakpoè, 15 78 ; Bd du 13 Janvier, Galerie Tountouli) Tél: 22 21 68 51
- EMSTOGO (Tél: 22 26 70 51)
- FEDEX (276; Bd du 13 Janvier, immeuble FIATA; 1e étage) Tél: 22 21 24 96
- TOP CHRONO (Assiganto; Av Sylvanus Olympio) Tél: 22 21 73 68
- SDV EXPRESS (Rue du commerce) Tél: 22 22 41 26

OPERATEURS TELEPHONIQUES

- MOOV :Tél. 22 20 13 20
- TOGO CELLULAIRE : Tél. 22 22 66 11
- TOGO TELECOM : Tél. 22 21 47 14

SANTÉ GENERALISTES

- DR CORINNE JOULIN-KARKA ; Tél: 22 23 46 77
- CLINIQUE BIASA; Tél: 22 21 11 37
- CLINIQUE SAINT-RAPHAËL; Tél: 22 25 92 77
- CHU TOKOIN; Tél: 22 21 25 01
- CHU CAMPUS; Tél: 22 25 47 39 / 22 25 77 68
- HORLOGE PARLANTE; Tél: 116
- CLINIQUE UNIDIAL spécialisée en Hemodialyse / Tokoin habitat
Rue des filaos; Tel 23 36 01 00 / 90 39 45 72

OU MANGER ET DORMIR A LOME?

- HOTEL RESIDENCE « LES ANGES » Qtier : Foréver ; Tél : 90 17 03 30
- HÔTEL BALKAN (Qtier Hédzranawé) ; Tél : 22 61 30 63
- LE MERLOT (Qtier Kassablanca) Tél : 93 05 11 11

MUSCULATION ET MASSAGE

- Le NAUTILUS-FITNESS: HOTEL RESIDENCE « LES ANGES» Tél: 22 26 34 71 / 90 17 03 30
- AFT (Africa Fitness Time) Qt: Décon. Tél: 97 99 79 19
- BODYBUILDING-CLUB (Rue des hydrocarbures) ; Tél: 90 24 10 72
- GYM CENTER (Qtier Nyékonakpoè, Avenue Joseph Strauss) ; Tél: 90 04 76 60
- GYM FIL«O»PARC (Agoè Nyivé) ; Tél: 22 35 18 28
- GYM GHIS PALACE (Qtier Baguida) ; Tél: 22 71 49 70

AGENCE DE COMMUNICATION

AG Partners: Sise à Cassablanca
www.couleurafrique.com

Larry Event Day (LED)

Une agence événementielle, Organisation d'évènement privé et professionnel
Communication, Location d'espaces
Conseils, Wedding Planner et Décoration
Tél/ 22 21 87 80 / Cel: 98 77 40 54
Avenue François Mitterrand rue des Cocotiers

SUPERS MARCHES A LOME

CONCORDE (Atikoumé; juste à côté de l'UTB
RAMCO (Qtier Assivito, Av de la Nouvelle Marche)
LE CHAMPION SUPER MARCHÉ
(Boulevard du 13 Janvier); Tél: 22 22 74 43

FRUITS ET LEGUMES

MARCHE ABATTOIR (Juste en face du Super Marche Le Champion)
MARCHE DE GOYI SCORE (Juste en face du Super Marche RAMCO)
PANIER BIO CENTRE MYTRO NUGNA (Qtier Adidogomé, carrefour des Franciscains), Tél: 91 81 25 38

DANSE ET COURS DE ZUMBA

AFT : Quartier: Décon. Tél: 97 99 79 19
COURS DE CAPOEIRA ; Salle GYM TONIC.
Tél: 90 79 79 90
COURS DE ZUMBA : HOTEL RESIDENCE « LES ANGES»; Qtier : Foréver; Tél: 90 17 03 30
COURS DE ZOUMBA (VITAL CLUB, Nana BLAKIME) ; Tél 90 30 38 75
CIE CADAM (Danse traditionnelle africaine) ; Tél: 90 15 39 87
SALSA (Club Salsa 7- Henry Motra) ; Tél : 91 70 61 86

AVIATION

AERO-CLUB DU GOLFE (Route de l'aéroport)
Tél: 22 40 04 99

Exposition / Le silence est un cri

Emerson & Elom 20ce, le cri du silence ?

L'ancien hôtel La Paix a servi de cadre pour une exposition du 16 au 23 août 2020. Placée sous le thème « Le silence est un cri », cette exposition a révélé les œuvres de Emerson, l'un des jeunes amoureux et passionnés de la photographie à Lomé.



Les œuvres exposées

Sur les réseaux sociaux, l'information a fait l'effet d'une bombe. Une exposition du photographe Emerson Lawson et le rappeur Elom 20ce à l'hôtel de la paix à Bè. Si cet ancien hôtel, abandonné depuis belles lurettes répugne, on se dit qu'avec Elom 20ce tout est possible.

A voir le cadre dans lequel cette exposition a été

organisée par « 20ce », on ressent le mélange d'audace et d'aventure, choses qui ont souvent caractérisé ses créations artistiques. Il était une fois « Le silence est un cri » ? Non, l'aventure vient de commencer, et l'exposition de la semaine dernière n'était qu'un avant-goût. L'art est élitiste, ne nous leurrions pas. Il faut avoir un regard artistique pour une

exposition-photos. A lire le lieu de l'exposition sur les affiches, pour un togolais résidant à Lomé, l'esprit doit se questionner sur l'hôtel de paix en question. Mais, quel hôtel de la paix ? Le même. Ce bâtiment abandonné ou du moins cette « merveille délaissée ». Tout dépend du contexte. Et pourtant, « ce n'est pas des lieux d'exposition adéquats qui manquent dans notre capitale»,

penneraient les volubiles. Le quotidien « Togo Matin » a fait le tour pour constater ce qu'il en est de cette exposition. Le silence du lieu donne des frissons et fait penser au thème de l'évènement. « Le silence est un cri » est une trilogie du rappeur togolais Elom 20ce autour de trois disciplines, la musique, la photographie et le documentaire.

« On répond à un imbécile par le silence », dit-on. Au-delà d'être une quelconque réponse « le silence est paix », écoutons dans la chanson « Desiderata » de Jean Coutu. Loin d'être une trahison, le silence témoigne un cri d'après « Elom 20ce ». Le silence de toutes ces personnes subissant l'atrocité humaine serait-il un cri de détresse?

Et si le lieu de l'exposition est en soi une réponse à nos zones d'ombre ? Il se peut que Elom 20ce veut redonner vie un tant soit peu à cet ancien hôtel réduit au silence dans la mémoire du Togolais. Ainsi, cette exposition dans cet endroit abandonné fait songer à la résidence d'écriture dramatique, « La fabrique des fictions » tenue à Lomé en mars 2019. L'exposition photo « Le silence est un cri » est un univers atypique. Un cocktail de l'amour et de

l'abandon. Qu'est-ce qui rend cette expo euphorique ? Cette chambre des vœux. Impossible de ne pas remarquer cette petite construction en pailles munie d'un rideau tout blanc au sein de l'exposition de Elom 20ce & Emerson. Si Emerson a le flair d'immortaliser le moment sacré, l'instant qui passe, Elom 20ce enflamme par ses démarches artistique et ses écrits. Non, Elom 20ce n'est pas un écrivain mais un rappeur. A quoi sert un rappeur/chanteur chez qui le talent se décrit par l'expression « 404 error », comme le dit l'auteur togolais Marek Abi ? Il y a une maturité indescriptible dans les textes de « Elom 20ce » qui donne l'envie de l'écouter.

A travers sa plume très engagée, le rappeur panafricain « Elom 20ce » ne cesse de prêcher l'évangile de l'amour. Son dernier album « AMEWUGA », qui signifie littérairement « L'Être humain a plus de valeur que les biens matériels » en est une preuve.

Il est l'initiateur du concept « Arctivism » lancé en octobre 2009 à Lomé puis dans d'autres capitales ouest-africaines et en Europe.

Nadia Edodji

Lire

« **Humiliés et offensés** » de Fiodor Dostoïevski. Ed Beq. Pp 36-38

«...À cette époque, il y a exactement un an, je collaborais encore à des revues, je faisais de petits articles et je croyais fermement que je parviendrais à écrire une grande et belle chose. J'étais attelé à un grand roman ; il n'empêche que le résultat de tout cela, c'est que me voici échoué à l'hôpital où je vais probablement bientôt mourir. Et si je dois bientôt mourir, il semble que cela n'ait pas grand sens de tenir un journal. Toute cette pénible dernière année de ma vie me revient malgré moi constamment à la mémoire. Maintenant, je

veux tout noter et, si je ne m'étais pas inventé cette occupation, je crois bien que je serais mort d'ennui. Toutes ces impressions passées me troublent jusqu'à la souffrance, jusqu'à la torture. Sous ma plume, elles prendront un caractère plus rassurant, plus ordonné ; elles ressembleront moins au délire, au cauchemar, je crois. Le seul mécanisme de l'écriture a sa valeur ; il me calme, me refroidit, réveille mes anciennes habitudes d'écrivain, oriente mes souvenirs et mes rêves douloureux vers le travail, l'action... Oui, c'est une bonne idée que j'ai eue là. De plus, je pourrai léguer cela à l'assistant ; il pourra au moins coller mes papiers autour des

fenêtres, quand on posera les châssis d'hiver. Ceci mis à part, j'ai commencé, je ne sais pourquoi, mon récit par le milieu. Si je veux vraiment tout écrire, il faut commencer par le commencement. Allons, reprenons au commencement. Ma biographie d'ailleurs ne sera pas longue. Je ne suis pas né ici, mais dans la lointaine province de N... Il faut supposer que mes parents étaient des gens honorables, mais ils me laissèrent orphelin dès l'enfance, et je grandis dans la maison de Nikolai Serguèitch Ikhmèniev, un petit propriétaire, qui me recueillit par pitié. Comme enfant, il n'avait qu'une fille, Natacha, de trois ans plus jeune que moi.

Nous grandîmes elle et moi comme frère et sœur. Oh ! ma chère enfance ! Comme c'est stupide de te regretter à vingt-cinq ans et, à la veille de mourir, de n'avoir que de toi un souvenir exaltant et reconnaissant ! Le soleil était alors si éclatant, si différent de celui de Pétersbourg, et nos jeunes cœurs battaient avec tant d'ardeur et d'allégresse ! Autour de nous, alors, il y avait des champs et des bois et non un amas de pierres mortes comme

aujourd'hui. Qu'ils étaient merveilleux, le jardin et le parc de Vassilievskoié où Nikolai Serguèitch était intendant ! Dans ce jardin, nous nous promenions, Natacha et moi, et, après le jardin, il y avait une grande forêt humide où nous nous sommes égarés un jour, étant enfants... Quelle époque précieuse, magnifique ! La vie se manifestait pour la première fois, mystérieuse et attirante, et il était si doux de se familiariser avec elle !... »



TAUX: 0%



* Offre soumise à conditions

Oxy Conseil

**Pour une belle rentrée
scolaire et un avenir assuré !**

DU 1^{ER} JUILLET AU 31 OCTOBRE 2020

Disponible en **24 heures**



La Banque Autrement

<https://togo.coris.bank>



Gestion de la Covid-19

Le maire du Golfe 7 fait le point avec les chefs traditionnels

Le maire du Golfe 7, Aimé Koffi Djikounou a convié samedi dernier, les chefs des 26 villages de sa commune pour faire le point sur la gestion de l'épidémie de la Covid-19 dans sa commune. Ce fut l'occasion de relever les faiblesses observées dans la riposte et les solutions à adopter pour mieux faire respecter les mesures barrières par la population.

Les autorités communales du Golfe 7 reconnaissent que les chefs traditionnels ont beaucoup lutté pour enrayer le mal, par la sensibilisation, la mise en place de dispositifs de lavages de mains et l'incitation de la population au respect des mesures barrières dans leur ensemble. Toutefois, des difficultés demeurent tout comme ailleurs sur le territoire national.

«Parfois, malgré les multiples sensibilisations,

l'on assiste à des relâchements notamment dans les maisons, lors des enterrements, dans les bars etc... la situation est constatée surtout la nuit. Nous comprenons alors que nous ne devons pas dormir sur nos lauriers», témoigne un des chefs traditionnels présent à la rencontre.

Confronté à ces défis, le maire du Golfe 7 se pose certaines questions : comment faire face à la pandémie dans le Golfe 7 ? comment faire en sorte



Aimé Koffi Djikounou (au milieu)

que la prise de mesures restrictives ne cause pas du tort à la cohésion sociale ? Aimé Djikounou ne veut surtout pas être obligé d'utiliser la manière forte. «Il est bien que vous

et moi et les comités de développement de notre commune ayons régulièrement des rencontres », adresse monsieur Djikounou à ses interlocuteurs. Il exhorte

les uns et les autres à laisser de côté les problèmes qui pourraient exister pour faire face aux enjeux de la commune afin de la faire avancer.

Edem D.

Pétrole Gate

Le Conseil d'avocats de la famille Adjakly fait une mise au point

Les avocats de la famille Adjakly ont tenu ce vendredi 21 août dans un hôtel à Lomé, une conférence de presse au cours de laquelle ils ont apporté des éclaircissements sur les accusations formulées par le journal « L'Alternative » et d'autres médias contre la famille Adjakly.



Le conseil de la famille Adjakly

Pour Me Éric Sossa, Me Godwin Amenyinu et le journaliste Jean-Luc Assiakoley qui étaient sur la table d'honneur lors de la conférence de presse, la plupart des médias qui font le procès à la famille Adjakly ne maîtrisent pas les mécanismes de commande, de commercialisation et de fixation de prix du carburant au Togo.

Ainsi, après avoir fait une présentation de tout le processus et établi le rôle que jouent Francis et Fabrice Adjakly au sein

du Comité de suivi des fluctuations des prix des produits pétroliers (CSFPP), le Conseil de la famille Adjakly a conclu que notre confrère « L'Alternative » et tous ceux qui ont relayé l'article, n'ont fait preuve d'aucune objectivité dans le traitement des allégations. Au cours de la conférence de presse, Me Sossa a également parlé de l'action engagée par la famille Adjakly contre Ferdinand Ayité et le journal « L'Alternative ».

Le procès, après deux

renvois aura bel et bien lieu, mais à en croire les avocats de Fabrice et de Francis Adjakly, ceux qui attendent ce procès pour savoir si vraiment la famille Adjakly est coupable des faits qui lui sont reprochés, « seront déçus ». Car, le procès, selon Me Eric Sossa a pour objectif de demander au journal d'apporter les preuves des accusations formulées contre ses clients. Or les faits qu'on reproche à ses clients sont faux, à en croire l'avocat.

La rédaction

Chaînes de valeurs agricoles

Le Mifa éduque financièrement les acteurs

Après les étapes des régions des Savanes et de la Kara, le Mifa a lancé ce mardi 18 août, l'étape de la région Centrale des sessions de formation des formateurs des chaînes de valeurs agricoles à Sokodé. «La formation des acteurs des chaînes de valeur agricole (CVA) : Éducation financière des acteurs producteurs à la base/Éducation agricole des gestionnaires de crédits», est le thème de cette formation qui a démarré depuis le 20 juillet à Dapaong.

Pour le représentant du directeur général du Mifa, cette formation s'inscrit dans le cadre des activités du Mifa qui « (...) à travers son troisième pilier "Assistance technique" vise à renforcer les capacités techniques et de gestion des acteurs des chaînes de valeur agricoles, y compris les institutions financières pour une meilleure utilisation des crédits agricoles, en vue de leur remboursement d'une part et d'autre part, pour l'analyse du secteur agricole en vue du développement des produits adaptés ».

Dans la pratique, il s'agira pendant 5 jours, du 17 au 21 août 2020, de former à Sokodé, ces formateurs qui à leur tour, seront chargés de former les producteurs et productrices des différentes Chaînes de valeur agricoles (CVA) retenues. Y prennent part, les techniciens du Mifa, les Conseillers techniques en gestion d'entreprises agricole (CTGEA) de l'ICAT, des techniciens des Organisations professionnelles agricoles des filières cibles (volailles et tomates) et des agents des ONG partenaires du Mifa. À terme, 300 acteurs agricoles seront formés. « Ces séries de



Le présidium de la formation

formation prévues se dérouler dans chaque chef-lieu des cinq (05) régions du Togo vise la constitution d'un pool de cinquante (50) formateurs issus des 5 régions économiques du Togo dans la thématique "Éducation financière".», a précisé le représentant du Directeur du Mifa.

Il faut noter que la formation est organisée avec l'appui de la Coopération allemande, la GIZ, à travers le ProDRA, notamment le volet C (services financiers). Un appui dont l'objectif ultime est d'accompagner les différents acteurs des chaînes de valeur agricole (CVA) en vue de rentabiliser leurs activités.

Attipoe Edem Kodjo

TOUS À L'ÉCOLE

Le prêt pour payer l'école de vos enfants



* Jours ouvrés



ENSEMBLE
CONTRE LE COVID-19

